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優秀外籍畢業生可在華就業

港委員建言滬自貿區更開放
韓正強調持續創新 負面清單要降至兩位數

上海市政協十二屆五次會議昨日

舉行「堅持『大膽闖、大膽試、自

主改』，深化自貿試驗區建設和改

革系統集成」專題會議，不少港澳

委員積極建言獻策，冀滬自貿區要

在對外開放程度上「再努力一

把」。出席會議的上海市委書記韓

正表示，自貿區是創新高地非政策

窪地，接下來的改革突破點將會是

「吃螃蟹」式探索，並透露在負面

清單（外商不能投資的領域）上會

有更多創新動作，如由現時的三位

數，未來或「瘦身」減至兩位數。

■圖/文：香港文匯報記者

孔雯瓊 上海報道

港委員關注焦點
■香港嘉華國際集團有限公司執行董事

呂慧瑜：社會資源配置
呂慧瑜認為，隨着
大城市人口向郊區
的輸送，那裡的人
口聚集度已趨向和
市中心一致，但社
會資源缺少。社會
資源合理配置後，
可使居住在郊區的
民眾於居住區內享
用。同時，在郊區
交通上，可向發達國家學習，設置點到點
的公交線路，中間不停，極大地便利郊區
民眾的出行需求。

■香港歐華律師事務所合夥人

楊大明等委員聯名提案：公共租賃房制度
以楊大明為第一提案
人。他認為，滬港房
價都有一個共性，就
是「價高」，所以會
以提案形式就上海低
收入人群居住房屋資
源給出建議。目前內
地公租房（類同香港
公屋）的供求關係依
然越來越緊張，但被
保障群體的需求又大量長期存在，因此高
效、循環使用公租房是重中之重。他建
言，上海可以借鏡香港經驗，在公租房的
使用和監督的具體操作上進一步完善，還
可通過成立專項專屬的監督隊伍防止公租
房資源被濫用，並可通過抽查及完善徵信
機制來對申請人進行有效核查。

資料整理：記者孔雯瓊

自上海自貿區掛牌之日起，香港各界便
對其密切關注，昨日討論會議上，上

海市政協常委、香港豪都國際有限公司董事
長、港籍政協委員屠海鳴稱，很多港企都有
進入上海自貿區的打算，對那些企業而言，
配套政策是尤為關注的方面。另一位港籍政
協委員、香港捷豐集團董事總經理姚珩則認
為，上海自貿區財政扶持政策還有很大的提
升空間，期待上海自貿區在發展境外投資業
務上有更好的政策基礎。

鬆綁才具國際競爭力
韓正對此回應表示，自貿區成立至今外
資企業佔比已達20%，且註冊企業活躍度
相當高，正常經營佔到86%，這些數據都
證明了自貿區最終是要體現在市場主體的活
力程度上，鬆綁了才具有國際競爭力。韓正
同時強調，自貿區的持續發展離不開創新，
要建立符合社會主義市場經濟規律，符合國
際通行規則的制度創新。
姚珩稱，深圳有不少私募機構通過取得
香港資管業務的9號牌照（資產管理金融牌
照）來拓展海外業務，但上海自貿區核心區

在跨境股權雙向投資方面還在摸索階段。屠
海鳴稱上海自貿區港口服務水平和通關效率
與香港自貿港尚存在差距，且檢驗檢疫的措
施比較複雜，同時香港自貿港關於產品進出
口監管的法律有1,000多條，這在上海自貿
區也是需要改善的。

將作「吃螃蟹」式探索
對此韓正表示，當前上海自貿區下一步
的改革方案正在完善中，完善以後報給中
央。下一步的改革突破點該圍繞開放型經濟
新體制相關制度安排展開，會涉及到一些
「吃螃蟹」式的探索。韓正舉例稱，會在負
面清單上繼續加大創新，目前負面清單還是
三位數，未來或要降到兩位數。
另外，此次港籍政協委員聚焦上海自由

貿易試驗區改革進展的提案亦不在少數，上
海市政協委員、香港中銀國際英國保誠資產
管理有限公司董事長謝湧海對滬自貿區仲裁
機制提出提案，建議利用自貿區仲裁機制服
務國家「一帶一路」倡議，可讓滬自貿區已
有的「三位一體」仲裁機制發揮更大輻射效
應。

在昨日舉行的政協上海市十二屆
五次會議大會發言上，上海市政協
委員、荔園有限公司主席邱達根提
出要加強滬港合作應對科技鴻溝，
同時提到未來虛擬實境（VR）技術
可運用在地產行業，但不掌握核心
技術或由利變弊。
邱達根稱，香港雖然一直「追」
科技，基本上世界各地最新的發明
香港市民都可以很快地使用或購買
到，但在科研方面卻顯薄弱，多年
來國際市場都欠缺香港發明的技
術。相較而言，上海科研情況好一
點，但總體滬港在掌握科研核心技
術方面都可謂寥寥。

握核心技術望領跑經濟
若不掌握核心技術，極有可能使
得科技對行業產生負面的顛覆性損
害，邱達根以近期在內地和香港都
很火熱的VR技術為例稱，未來10年
內VR設備或使用在地產行業的看房
行為上，雖然聽起來是極為便利的

措施，只需一副高解像度的VR眼
鏡，能夠隨時觀看任何一個樓盤內
任何一個單位，更可在虛擬現實內
隨意配置裝修及傢俬，但這亦意味
着大批房產經紀將會丟失飯碗，並
將流失數以萬計的工作崗位。
邱達根因此強調，擁有良好科研

基礎的滬港兩城應聯手合作，一方
面上海擁有華東地區龐大的市場、
優秀的人才和大學資源，而香港可
在投資上加大投放，相信兩地合
作，能發揮互補優勢；只有掌握核
心科技，未來雙城便會有望成為下
一輪經濟發展的領跑者。

邱達根：滬港合作應對科技鴻溝

香港文匯報訊 中國人力資源和社會保障
部與外交部、教育部近日聯合下發通知，
允許部分無工作經歷的優秀外籍高校畢業
生在華就業。該政策出台以前，外國留學
生要獲得在中國就業資格必須具有兩年境
外工作經驗。
據中新社報道，對象包括在中國境內高
校取得碩士及以上學位且畢業一年以內的
外國留學生，以及在境外知名高校取得碩
士及以上學位且畢業一年以內的外籍畢業
生；符合平均成績不低於80分，有確定的
聘用單位等條件即可申辦外國人就業證。

專家讚減少人才流失
「新政無疑將掃除國際留學生來華工作

的障礙，減少優秀人才的流失。」中國與
全球化智庫（CCG）主任王輝耀教授對新
政表示讚賞，認為中國的人才國際化戰略
又向前邁了一步。
目前，中國外籍人才比例偏低。按照聯合
國和有關人口普查的統計，中國國際人口比
例大概僅有0.04%。而全球平均比例是3%，
發達國家10%以上，發展中國家是1.6%，同
為人口大國的印度，其比例也達到0.6%。

「新政還將極大促進外國人來華留
學。」中國與全球化智庫（CCG）秘書長
苗綠博士表示，據教育部2015年數據顯
示，在華留學人員總共39萬餘人，雖較前
一年有所增長，但漲幅有所收窄，更低於
2015年超過52萬的出國留學人員總數。
《中國留學發展報告（2016）》提到，造

成這一「留學赤字」的原因，在於相關部門
關於國際人才政策的協同還有待加強，高校
自主行動少，國際化程度不高，對外宣傳力
度小，國際學生招生工作和跨文化融合工作
服務意識薄弱等。

李克強批示棚改：600萬套任務早啟動
香港文匯報訊 據中新社報道，中共
中央政治局常委、國務院總理李克強
近日對棚戶區改造工作作出重要批示
指出，要抓好工程質量安全，搞好配
套設施建設，繼續提高貨幣化安置比
例，力爭讓更多群眾早日入住。
李克強在批示中指出：棚戶區改造

是重大的民生工程和發展工程。2016

年，各地區、各有關方面積極作為、
密切配合、攻堅克難，圓滿完成棚改
年度目標任務，對改善困難家庭住房
條件、拉動擴大有效需求等發揮了重
要作用。

推進供給側改革為主線
2017年棚改任務仍然艱巨，望認真貫

徹黨中央、國務院決策部署，牢固樹
立新發展理念，以推進供給側結構性
改革為主線，進一步加大工作力度，
落實責任，保障好資金等各項條件，
既推動今年新開工600萬套棚改任務早
安排、早啟動，又抓好續建棚改項目
建設，繼續提高貨幣化安置比例，力
爭讓更多群眾早日入住。要圍繞抓好

工程質量安全、搞好配套設施建設，
做好分配管理服務，完善措施、細化
工作、嚴格監管，讓搬進新居的群眾住
得更加放心、舒心。
此外，嚴肅查處挪用套取棚改資金

等違法違規行為，以保障和改善民生
的新成績為促進經濟持續健康發展作
出新貢獻。

香港文匯報訊 據中新社報道，中
國外交部發言人昨日在例行記者會
上，再次就美國當選總統特朗普所謂
「一個中國政策可以談判」言論進行
回應。發言人華春瑩表示，一個中國
原則是中美關係的政治基礎，是不可
談判的。她同時說，中方與美國現
政府以及特朗普當選總統團隊保持
着溝通。
特朗普上周接受《華爾街日報》採訪

時稱，一個中國政策可以談判。華春瑩
對此回應說：「世界上只有一個中國，
台灣是中國領土不可分割的一部分，中
華人民共和國政府是代表中國的唯一合
法政府，這是國際社會公認的事實，任
何人都無法改變。」
華春瑩說：「我們敦促美國有關方

面認清台灣問題的高度敏感性，恪守
美國兩黨歷屆政府作出的承諾，即奉
行一個中國政策、遵守中美三個聯合
公報原則，妥善處理台灣問題，以免
影響中美關係健康穩定發展和兩國重
要領域的合作。」
華春瑩再次強調，一個中國原則是
中國與世界任何國家發展關係的前提
和政治基礎。無論是誰或出於什麼目
的，如果試圖破壞一個中國原則，或
者幻想將此作為交易籌碼，必將遭
到中國政府和人民以及國際社會的
堅決反對，「最後只是搬起石頭砸
自己的腳」。

外交部重申
「一中原則不可談判」香港文匯報訊（記者 朱燁、張聰 北京

報道）中共北京市委副書記、代市長蔡
奇，市政協主席吉林與參加市政協十二
屆五次會議的港澳委員、港澳台僑工作
顧問昨日展開座談，共商高標準建設北
京城市副中心。關注這個議題的港澳委
員建議，副中心規劃要為未來的機遇和
壓力留足空間。
在座談會上，13位港澳委員、港澳台僑
工作顧問踴躍發言，圍繞城市副中心的規
劃設計、基礎設施建設、交通配套、生態
保護、環境整治、智慧城市管理、文化保
護等方面積極建言獻策。
北京市政協委員、香港規劃師學會原會

長葉祖達認為，應以通州副中心建設為契

機，建設打破行政邊界的跨空間、跨省市
協調發展區，「行政邊界分割了責任和利
益，希望能借助市場力量和非政府機構互
動聯通，這將成為京津冀未來發展的必要
元素。」他建議成立京津冀工商合作理事
會，並藉此平台為京津冀的工商界代表提
供跨界跨領域跨省市的項目對接機遇，進
而優化投資環境。

規劃為「雙創」孵化基地
北京市政協委員、香港合興食品集團總

裁洪明基建議將副中心規劃為創業創新孵
化基地與產業轉化基地，恰好可配合河北
產業轉型升級，發揮橋樑作用，進而推動
實現行政一體化與執法標準一體化，「副

中心規劃初期就應將京津冀作為一個整體
考量，甚至未來二十年的機遇和壓力，都
應放入規劃」。
北京市代市長蔡奇在隨後的回應中談

到，北京要以最先進的理念、最高的標
準、最好的質量，積極穩步推進城市副中
心建設。其中，最先進的理念包括創新、
協調、綠色、開放、共享五大發展理念，
要將其體現到規劃建設的方方面面；最高
的標準，就是將副中心建設為「藍綠交
織、水城共融」的生態城市，使其成為既
傳承人文精神，又具創新創業活力的地
方；最好的質量，就是發揚工匠精神，打
造讓人眼前一亮的精品力作，規劃建設與
先進技術結合，不留歷史遺憾。

港委員獻策京副中心建設

▼洪明基
資料圖片

■葉祖達
資料圖片

■■李克強去年在福建考察福州棚改安置小區李克強去年在福建考察福州棚改安置小區。。
資料圖片資料圖片

■■上海市委書記韓上海市委書記韓
正在政協上海市十正在政協上海市十
二屆五次會議上講二屆五次會議上講
話話。。 中新社中新社

■楊大明

■■屠海鳴屠海鳴
資料圖片資料圖片

■呂慧瑜

■■謝湧海謝湧海
資料圖片資料圖片

■■邱達根邱達根

■■上海自貿區上海自貿區 資料圖片資料圖片

■■優秀的洋學生獲准在華工作優秀的洋學生獲准在華工作。。圖為來自圖為來自
埃塞俄比亞的學生在河北學習雜技埃塞俄比亞的學生在河北學習雜技。。

資料圖片資料圖片

小啟
因版面安排關係，「神州大地」今日

暫停一期。


